

LA HISTORIA Y LA CULTURA DE BULGARIA

LA RAÍZ

OBJETIVOS: comprender la importancia de la familia y de las raíces culturales en Bulgaria y en otros países.

DESTINATARIO: todo el alumnado.

CURSOS: todos los cursos de Educación Primaria.



INTRODUCCIÓN A LA FAMILIA EN BULGARIA



En la cultura búlgara, al igual que en otras culturas, la familia es un elemento clave de la sociedad. La presencia de los abuelos en la vida de las familias y el respeto con el que se educa a los niños en este sentido, son aspectos muy importantes que se reflejan en la identidad del pueblo búlgaro.

En estas actividades, el docente destacará la importancia de conservar las raíces familiares y culturales, haciendo reflexionar a los estudiantes sobre sus antepasados y sobre la importancia que tiene su lengua y su cultura de origen en su desarrollo personal. El hilo conductor de las actividades será un cuento llamado “La raíz”.

LA RAÍZ



Darina y Alexander eran dos hermanos que tenían más o menos vuestra edad y que habían nacido en España. Desde muy pequeños habían visto a su papá y a su mamá cuidar una raíz de la que nunca salía ninguna planta. Cuando les preguntaban, ellos les decían que se la habían dado sus padres, y que a sus padres se la habían dado sus abuelos, y que a sus abuelos se la habían dado sus bisabuelos...

- Ya llegará vuestro momento, hijos, y tendréis que cuidar la raíz dijo la mamá.

Darina y Alexander no entendían por qué sus padres cuidaban una raíz de la que nunca salía ninguna planta. En el cole les habían dicho que las raíces sirven para que la planta se alimente, se sujete y crezca, pero ahí no había ninguna planta.

Los papás llevaban la raíz con ellos a todas partes: al parque de atracciones, de picnic, a patinar, a casa de los abuelos, a la cocina para preparar deliciosos platos, a ver la tele... Un día, los papás decidieron entregarles la raíz para que ellos la cuidaran. A pesar de que Darina y Alexander les habían visto cuidar la raíz y llevarla a todas partes, ellos se olvidaban continuamente de ella y no la hacían caso.

La raíz comenzó a secarse hasta que parecía que ya no había nada que hacer. Esa raíz, que tanto habían cuidado sus padres, acabó secándose y casi desapareciendo.

Al día siguiente, sintiendo que la raíz era parte de su vida, de su familia y de sus recuerdos, los niños tuvieron coraje y buscaron todas las formas posibles de ayudar a la raíz a sobrevivir.

Cuando ya pensaban que estaba todo perdido, de la tierra comenzó a salir un tallo, y del tallo unas hojas. ¡La planta se hizo gigante!

A partir de ese momento, los niños la llamaban "la raíz" y siempre se la enseñaban a todos y les contaban que, gracias a ellos, la raíz de su familia no solo había sobrevivido, sino que, además, había crecido y se había convertido en una planta grande y muy bonita.

Los niños se sintieron muy orgullosos de sí mismos por lo que habían conseguido y cuidaron para siempre la planta de la raíz.

REFLEXIONAMOS SOBRE LA RAÍZ



Para reflexionar sobre el cuento de la raíz, el maestro podrá realizar a los niños las siguientes preguntas: *¿Por qué se estaba secando la raíz? ¿Qué hubiera ocurrido si no hubieran cuidado la raíz? ¿Hay algo en tu familia que pase de padres a hijos?, ¿por qué es importante conservarlo, mantenerlo, cuidarlo...? ¿Qué relación puede tener el cuento de la raíz con la lengua y la cultura de nuestros padres? ¿Por qué es importante conservar la lengua y la cultura de nuestra familia?*

CREAMOS NUESTRA PROPIA RAÍZ



Para continuar reflexionando sobre la historia y el origen de su familia, los alumnos podrán crear un árbol genealógico en forma de raíz. De esta manera, en la parte superior se encontrarán todos sus antepasados (podrán poner información sobre a qué se dedicaban, qué lenguas hablaban, de dónde eran, qué parentesco tenían...) y en la parte inferior se encontrarán ellos. Podrán traer fotografías a la clase si el maestro lo considera oportuno y, si no, podrán realizar dibujos de cada uno de los miembros de su familia.

Con esta actividad, el alumno búlgaro podrá aprender también el vocabulario de la familia, de las profesiones, de las nacionalidades y de algunas lenguas en español, pues tendrán que crear sus raíces como todos los demás y escribir esos datos en sus trabajos.

SOMOS REPORTEROS



Para sumergirse en su historia familiar, los niños podrán preparar entrevistas a sus familiares más cercanos y después llevar las respuestas a la clase para contárselas a todos sus compañeros. Algunas preguntas que podrían hacer serían las siguientes: *¿de dónde era nuestra familia? Si no era de España, ¿cuándo llegó a este país? ¿Qué tradiciones y costumbres familiares se han transmitido de generación en generación? ¿Qué historias interesantes sobre nuestra familia y nuestros antepasados conocéis? ¿Hubo alguna persona influyente en nuestra familia? ¿Qué recetas se han transmitido de generación en generación? ¿Hay algún objeto especial que se haya pasado de padres a hijos?, ¿cuál es su historia?*